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人 物 风 采

尊重学术 尊重信仰
———访饶宇安会长

○文 希

2000年 4月初 ,大地回

暖 , 春芽绽出 , 本刊记者在

北京的宾馆对美国太平洋

地区发展与教育协会执行

主席饶宇安先生进行了采

访 。中等个头 、身材瘦削的

饶先生 , 操着一口纯正的普

通话 ,畅谈了他的感受。

记者:据我所知 , 您所

领导的太平洋地区发展与

教育协会与中国社会科学

院世界宗教研究所已经有

过很长时间的合作关系 , 其

基础是什么?

饶宇安:我对宗教所朋友们有真诚的感情 ,因

为我尊重学术研究 , 也理解从事这方面研究的艰

辛和作出的贡献 。过去 6年中 ,协会(PRIDE)与

宗教所的交流与紧密合作 ,特别是 1998年在北京

召开历史性的国际研讨会 , 主题定在“宗教 、伦理

道德与文化” ,紧紧扣住当前具有的普遍性与迫切

性的问题 , 并开始向结合教育实践的方向去努力 ,

这就使我们的合作研究有了坚实的需求基础 。宗

教所这次成立的巴哈伊研究中心(CBS)是继 1998

年会议的发展与合作的良好态势下的深入 , 符合

其逻辑的发展 , 将是国际学术交流里程碑的新起

点 。

记者:巴哈伊研究中心将您聘为特邀学术委

员 ,您准备怎样去做?

饶宇安:作为太平洋地区发展与教育协会的

执行主席 , 我非常高兴以特邀学术委员的身份参

与和支持这个中心的发展 , 并在 CBS 和 PRIDE

的学术中心之间起到桥梁作

用 。我相信巴哈伊研究中心能

促进东西方文化的合作与融

洽 , 对道德教育与社会发展的

平衡作出非凡的贡献 。据我所

知 , CBS 目前的具体发展计划

是继续充实已开始建立的

CBS 专业有关的巴哈伊图书

馆资料 , 组织在中国的年会交

流学者们的研究心得 , 并探索

与更广泛的宗教研究实际相

结合的方式 。

记者:中国社会科学院的

人都是一些学者 ,并不是宗教信徒 ,你认为由他们

来进行巴哈伊的研究 ,合适吗?

饶宇安:以我的个人理解 ,中国社会科学院宗

教所的研究人员有或没有宗教信仰 , 丝毫不影响

他们与巴哈伊信徒的友谊与交往 。我之所以这样

肯定 , 理由有三:1.巴哈伊反对一切形式的偏见

与歧见 。如果巴哈伊成员对不信教或信仰其他宗

教的学者或任何人有歧见 , 那就会违反巴哈伊自

身的宗旨 。2.巴哈伊的目标是全球一家 。全人类

是个有机的多姿多彩的整体 , 要以无条件的爱看

待他人的优点并爱护他人的优点 , 因此有没有宗

教信仰 ,或信什么宗教 ,都不影响这个普遍的爱的

原则 。3.巴哈伊强调独立思考 , 对真理的认识可

以是在截然不同的思想观点的冲突中 , 通过商榷

与交流来达到统一的 。友谊与团结比是非争论更

为重要 。所以 ,我们有理由 、有信心 ,协助新的巴哈

伊中心的工作 ,做出实在的贡献 。


